

N°22_ du 09 juin – 13 juin 2025

INMISUISSE - Service International : <https://www.inmisuisse.org/>

NEWSLETTER : Objectifs de Développement Durable

ACTUALITES

All Africa – 10 juin 2025

Afrique : Conférence de l'ONU sur l'Océan 2025 - Les États africains appellent à restaurer les fonds marins



La 3^{ème} Conférence des Nations Unies sur l'Océan s'est ouverte le 09 juin à Nice, en France, en présence de délégations de plus de 120 pays. Co-présidée par la France et le Costa Rica, cette rencontre met en lumière l'importance vitale de l'océan, notamment pour le continent africain, qui compte 39 États côtiers et plus de 47 000 km de littoral. À la tribune, les

dirigeants ont souligné le rôle essentiel de l'océan dans la régulation du climat, ainsi que les effets du réchauffement climatique sur l'érosion côtière, un phénomène particulièrement préoccupant en Afrique de l'Ouest. L'océan a également été reconnu pour son importance économique et alimentaire. Avant même les discours officiels, le réalisateur mauritanien Abderrahmane SISSAKO a exprimé, dans un message poignant, la détresse des communautés vivant de la mer : « Des milliers de femmes et d'hommes qui vivent de l'Océan souffrent. Et cette kora est le murmure de ces enfants. L'océan saigne, il faut que vous le sachiez. » Quelques instants plus tard, le président Emmanuel Macron a repris ses mots en appelant à intensifier la lutte contre la pêche illégale, qui vide les eaux des pays côtiers de leurs ressources.

Concernant le partage des technologies et ressources pour atteindre les objectifs fixés ; À ce sujet, le président du Burundi, Évariste NDAYISHIMIYE, s'exprimant au nom des États africains, a salué l'accord de l'Organisation mondiale du commerce (OMC) sur la pêche. Il a insisté sur l'urgence de restaurer les fonds marins, en rappelant que l'objectif « 30x30 » – visant à protéger 30 % des zones marines d'ici 2030 – ne pourra être atteint sans un engagement collectif fort. Il a souligné l'importance de la coopération scientifique et du transfert de technologies pour y parvenir. Il a également appelé à un partage équitable des ressources, notant que l'objectif de développement durable des Nations Unies consacré aux océans reste parmi les moins financés. Enfin, il a estimé primordial de garantir aux pays africains sans accès direct à la mer, comme le Burundi, un droit à l'utilisation équitable des ressources marines.

Agence de presse Africaine, Le Monde Afrique, – 11 juin 2025

La Libye redevient le 1^{er} pays de départ pour les migrants qui cherchent à rallier l'Europe



Les flux migratoires vers l'Europe diminuent et se réorganisent en fonction des accords conclus entre les pays d'origine et de destination. Entre le 1^{er} janvier et le 9 juin, 57 222 personnes ont rejoint le continent européen, dont 54 650 par voie maritime – via le bassin méditerranéen et l'océan Atlantique –, selon les données du Haut-Commissariat des Nations unies pour les réfugiés (HCR). À la même période l'année précédente, ce chiffre dépassait les 65 000. La grande majorité de ces exilés – environ 41 000 – sont partis des côtes africaines. A l'ouest, 11 337 migrants, principalement originaires du Mali, ont atteint les îles Canaries depuis le Maroc ou la Mauritanie, soit une baisse de 35 % par rapport au premier semestre 2024. 5 459 autres ont débarqué à Ceuta, sur les côtes andalouses ou aux Baléares en provenance d'Algérie et du Maroc. L'Espagne a enregistré une baisse de 26 % des arrivées, en partie grâce aux accords conclus avec le Maroc (février 2023) et la Mauritanie (mars 2024). Cette dernière a intercepté plus de 30 000 migrants depuis janvier. Pendant que les routes de l'ouest se ferment, la Méditerranée centrale, notamment depuis la Libye, redevient le principal axe migratoire vers l'Europe. Depuis janvier, 24 583 migrants, majoritairement bangladais, l'ont empruntée – une hausse de 9 % sur un an. « L'augmentation reste faible et n'a rien d'alarmant », estime Flavio Di Giacomo, porte-parole de l'OIM, tout en rappelant que les arrivées sont bien inférieures aux 50 447 recensées sur la même période en 2023. Il insiste néanmoins sur la persistance de l'urgence humanitaire, avec des migrants qui continuent de mourir en mer. Redevenue la principale voie d'accès à l'Europe, la Libye abrite des réseaux de passeurs puissants et bien organisés, souligne Chris Borowski de Frontex. Près de 22 734 migrants arrivés en Italie cette année venaient de ce pays.

Le Monde – 11 juin 2025

Au Groenland, pendant une vague record de chaleur en mai, la glace a fondu 17 fois plus vite que la moyenne



Entre le 15 et le 21 mai, la glace au Groenland a fondu 17 fois plus vite que la moyenne historique, en raison d'une vague de chaleur exceptionnelle qui a également touché l'Islande, selon le réseau scientifique World Weather Attribution (WWA). Cette fonte a significativement contribué à l'élévation du niveau de la mer, a expliqué Friederike OTTO, climatologue à l'Imperial College de Londres. Dans l'est du Groenland, les températures ont dépassé de 3,9 °C les niveaux préindustriels, tandis qu'en Islande, un record de 26 °C a été atteint, soit plus de 13 °C au-dessus de la moyenne saisonnière. Au total, 94 % des stations météorologiques islandaises ont battu des records en mai. Bien que des températures autour de 20 °C paraissent modérées, elles sont critiques pour l'Arctique, a rappelé la chercheuse. La région se réchauffe quatre fois plus vite que le reste du monde, entraînant de lourdes conséquences pour les communautés locales, notamment sur les conditions de chasse et les infrastructures, exposées aux inondations et aux dégradations.

Image de la semaine



Un policier sur le point de frapper un manifestant le 9 juin 2025 à Los Angeles, en Californie, aux Etats-Unis, alors que Donald Trump a déployé la garde-nationale en Californie. - Michael Nigro/PACIFIC PRE/SIPA